

PAUL : SON AUTORITÉ ET SON ÉVANGILE

SABBAT APRÈS-MIOI

Étude de la semaine

2 P 3.15, 16; Ga 1; Ph 1.1; Ga 5.12.

Verset à mémoriser

**« Et maintenant, vais-je essayer de persuader des humains, ou bien Dieu ?
Est-ce à des humains que je cherche à plaire ? Si je voulais encore plaire
à des humains, je ne serais pas un esclave du Christ. »**

(Galates 1.10)

Les étudiants d'une université construisirent un centre sur leur campus ou tous, sans distinction d'origine ethnique, de sexe, de statut social ou de croyance religieuse, seraient bienvenus. Imaginez ce qui arrivera si, des années plus tard, ces étudiants revenaient sur le campus pour découvrir que d'autres étudiants ont repensé le centre. Au lieu d'une grande salle avec un grand espace pour discuter et tisser des liens, espace conçu pour créer un sentiment d'unité, la salle avait été divisée en plusieurs petites salles avec des conditions d'entrée basées sur l'origine ethnique, le sexe, et ainsi de suite. Les étudiants responsables de ces changements avaient affirmé que leur autorité venait d'une pratique très ancienne.

C'est un peu ce genre de situation que dut affronter Paul quand il écrivit sa lettre aux églises en Galatie. Son projet, que les païens puissent se joindre à l'Eglise sur la seule base de la foi, était remis en cause par de faux docteurs qui tenaient à ce que les païens soient également circoncis avant de pouvoir devenir des membres de l'église.

Cette position, constata Paul, était une attaque de l'essence même de l'Évangile, Il se devait donc de réagir. Sa réaction prit la forme de la lettre aux Galates.

Étudiez la leçon de cette semaine pour le sabbat 8 juillet.

Dimanche 2 juillet, 2017

Paul, auteur de lettres

Lisez 2 Pierre 3.15, 16. Que nous indiquent ces versets sur la manière dont l'Eglise primitive considérait les écrits de Paul? Qu'est-ce que cela nous enseigne sur la manière dont l'inspiration opère?

Quand Paul écrivit aux Galates, il n'essayait pas de produire un chef-d'œuvre littéraire. Sous la direction du Saint-Esprit, Paul répondait plutôt à des situations précises qui le concernaient, lui, ainsi que les croyants de Galatie.

Les lettres comme Galates ont joué un rôle essentiel dans le ministère apostolique de Paul. Missionnaire auprès des Gentils, Paul a fondé un certain nombre d'églises disséminées dans toute la Méditerranée. Il les visitait à chaque fois qu'il le pouvait, mais il ne pouvait rester au même endroit très longtemps. Pour compenser son absence, Paul écrivait des lettres aux églises afin de leur donner des conseils. Avec le temps, des copies des lettres de Paul furent partagées avec d'autres églises (Col 4.16). Bien que l'on ait perdu certaines lettres de Paul, au moins treize livres du Nouveau Testament portent sa signature. Comme le montrent les paroles de Paul ci-dessus, à un moment donné, ses écrits ont été considérés comme des Ecritures. Cela montre que son ministère a été reconnu comme faisant autorité assez tôt dans l'histoire de l'Eglise.

A un moment donné, certains chrétiens croyaient que le format des lettres de Paul était unique, comme un format spécial créé par l'Esprit afin de contenir la parole inspirée de Dieu. Cette idée changea quand deux jeunes intellectuels d'Oxford, Bernard Grenfell et Arthur Hunt, ont découvert en Egypte environ cinq cent mille fragments de papyrus anciens (des documents écrits sur du papyrus, qui était très utilisé plusieurs centaines d'années avant et après Jésus-Christ). En plus de certaines des copies les plus anciennes du Nouveau Testament, ils ont trouvé des factures, des accusés de réception, des reçus fiscaux et des lettres personnelles.

A la surprise générale, le format de base des lettres de Paul s'est révélé commun à tous les auteurs de lettres de son époque. Le format comprenait :

1_ une salutation liminaire qui mentionnait l'expéditeur et le destinataire, puis une salutation;

2_ une parole d'action de grâce;

3_ le corps principal de la lettre et, pour finir,

4_ une remarque de conclusion.

En bref, Paul suivait le format habituel de son temps, en s'adressant à ses contemporains par l'intermédiaire d'un support et d'un style qu'ils connaissaient.

Si la Bible devait être écrite aujourd'hui, d'après vous, quel type de support, de format et de style le Seigneur emploierait-il pour nous atteindre ?

Lundi 3 juillet

L'élection de Paul

Bien que les épîtres de Paul suivent généralement le format de base des lettres antiques, Galates comporte un certain nombre de caractéristiques que l'on ne trouve pas dans ses autres épîtres. Quand on les identifie, ces différences nous aident à mieux comprendre la situation dont Paul s'occupait.

Comparez la salutation de Paul dans Galates 1.1, 2 avec ce qu'il écrit dans Ephésiens 1.1; Philippiens 1.1 et 2 Thessaloniciens 1.1. Quels sont les points communs et les différences?

La salutation liminaire de Paul dans Galates est non-seulement un peu plus longue que dans les autres lettres, mais il sort du contexte pour décrire le fondement de son autorité apostolique. Littéralement, le terme apôtre signifie « *quelqu'un qui est envoyé* » ou « *messenger* ». Dans le Nouveau Testament, au sens strict, il fait référence aux douze premiers disciples de Jésus ainsi qu'à d'autres à qui le Christ ressuscité est apparu et qu'il a mandatés pour être ses témoins (Ga 1.19; 1 Co 15.7). Paul déclare qu'il appartient à ce groupe choisi. D'après la force que met Paul à nier que son apostolat repose sur un être humain, on peut en déduire que certains ont tenté en Galatie de saper son autorité apostolique, Pourquoi?

Comme nous l'avons vu, certains dans l'église étaient mécontents du message de Paul sur le salut par la seule foi en Christ et non par les œuvres de la loi. Ils pensaient que l'évangile de Paul discréditait l'obéissance. Ces fauteurs de trouble agissaient de manière subtile. Ils savaient que le fondement du message évangélique de Paul était directement lié à la source de son autorité apostolique (Jn 3.34), et ils avaient résolu de s'attaquer vigoureusement à cette autorité. Cependant, ils ne niaient pas directement l'apostolat de Paul. Ils prétendaient simplement qu'il n'était pas très important. Ils affirmaient vraisemblablement que Paul n'était pas l'un des premiers disciples de Jésus, et que par conséquent, son autorité ne venait pas de Dieu mais des hommes, peut-être des dirigeants de l'église d'Antioche, qui avaient envoyé Paul et Barnabas comme missionnaires (Ac 13.1-3). Ou peut-être qu'elle ne venait que d'Ananias, qui avait baptisé Paul au départ (Ac 9.10-18). Paul, selon eux, n'était qu'un messenger d'Antioche ou de Damas, rien d'autre! Par conséquent, ils affirmaient que son message n'était rien de plus que sa propre opinion, et non la Parole de Dieu. Paul reconnaît le danger de ces allégations, alors il défend immédiatement son apostolat reçu de Dieu.

De quelles manières, même subtiles, l'autorité des Écritures est-elle remise en question aujourd'hui au sein de notre Eglise ?

Comment reconnaître ces problèmes ?

MARDI 4 juillet

L'évangile de Paul

En plus de son apostolat, quel est l'autre élément que Paul met en avant dans sa salutation aux Galates ? Comparez Ga 1.3-5 avec Ep 1.2 ; Ph 1.2 et Col 1.2.

L'une des caractéristiques des lettres de Paul est la manière dont il associe les mots « *grâce* » et « *paix* » dans les salutations. La combinaison de ces deux mots est une modification des salutations les plus caractéristiques dans le monde grec et juif là où un auteur grec aurait écrit « *Salutations* » (cbairein), Paul écrit « *Grâce* », un mot qui a la même sonorité en grec (charis). À cela, Paul ajoute la salutation juive habituelle : « *Paix* ».

Il ne s'agit pas de simples civilités. Au contraire, l'association de ces mots décrit l'essentiel de son message évangélique (Paul emploie d'ailleurs ces deux mots plus que tout autre auteur dans le Nouveau Testament). La grâce et la paix ne viennent pas de Paul, mais de Dieu le Père et du Seigneur Jésus-Christ.

Quels aspects de l'évangile Paul inclut-il dans Galates 1.1-6 ?

Paul ne dispose pas de beaucoup de place pour s'étendre sur la nature de l'Évangile, mais il en décrit néanmoins magistralement l'essence en quelques courts versets. Quelle est la vérité centrale sur laquelle repose l'Évangile ? Selon Paul, ce n'est pas notre conformité à la loi, contrairement à ce que claironnaient ses adversaires. Au contraire, l'Évangile repose totalement sur ce que Christ a accompli pour nous par sa mort sur la croix et par sa résurrection d'entre les morts. La mort et la résurrection de Christ ont accompli quelque chose que nous n'aurions pu faire. Elles brisent le pouvoir du péché et de la mort en libérant ses disciples de la puissance du mal, qui retient tant de gens dans la peur et l'esclavage.

Alors que Paul réfléchit à la merveilleuse nouvelle de la grâce et de la paix que Dieu a créées pour nous en Christ, il se livre à une doxologie spontanée, qui apparaît au verset 5.

Ecrivez, avec le même nombre de mots que Paul dans Galates 1.1-5, votre compréhension de l'Évangile. Venez en classe avec votre réponse ce sabbat.

MERCREDI 5 juillet

Pas d'autre évangile

Généralement, qu'est-ce qui suit les salutations d'introduction dans les lettres de Paul? En quoi est-ce différent dans Galates ? Comparez Ga 1.6 avec Rm 1.8;1 Co 1.4; Ph 1.3 et 1 Th 1.2.

Bien que Paul s'occupe de toutes sortes de difficultés et de problèmes locaux dans ses lettres aux églises, il poursuit comme à son habitude en faisant suivre ses salutations d'un mot de prière ou d'actions de grâce pour la foi de ses lecteurs. Il le fait même dans ses lettres aux Corinthiens, qui étaient pourtant aux prises avec toutes sortes de comportements douteux (comparez 1 Co 1.4 et 5.1). Pourtant, la situation en Galatie est tellement affligeante que Paul laisse complètement de côté l'action de grâce pour aller droit au but.

Quelles paroles vigoureuses de Paul montrent combien il était inquiet à propos de ce qui se passait en Galatie ? Lisez Ga 1.6-9 ; 5.12.

Paul ne mâche pas ses mots. Pour faire simple, il les accuse de trahir leur élection de chrétiens. En fait, le mot « **passer** », qui apparaît au verset 6, était souvent employé pour décrire des soldats qui désertaient l'armée et devenaient donc déloyaux envers leur pays. Spirituellement, Paul dit que les Galates sont des girouettes qui ont tourné le dos à Dieu.

En quoi les Galates désertaient-ils Dieu ? En se tournant vers un évangile différent. Paul ne dit pas qu'il y a plusieurs évangiles, mais qu'il y avait des gens dans l'église qui, en enseignant que la foi en Christ ne suffisait pas (Ac 15.1-5), agissaient comme s'il en existait un autre. Paul est tellement contrarié par cette déformation de l'Évangile qu'il souhaite que quiconque prêche un évangile différent tombe sous la malédiction de Dieu (Ga 1.8) ! Et Paul insiste tellement sur ce point qu'il dit deux fois la même chose (Ga 1.9).

On constate aujourd'hui la présence d'une tendance, même dans notre Eglise parfois, à mettre davantage l'accent sur l'expérience que sur la doctrine. Ce qui compte le plus (dit-on), c'est notre expérience, notre relation avec Dieu.

Quelle que soit l'importance de l'expérience, que nous enseignent les écrits de Paul ici sur l'importance d'une doctrine juste ?

L'origine de l'évangile de Paul

Les perturbateurs de Galatie prétendaient que l'évangile de Paul était en réalité motivé par son désir d'obtenir l'approbation des autres. Si Paul cherchait uniquement l'approbation des hommes, qu'aurait-il pu faire différemment dans sa lettre ? Voyez Ga 1.6-9; 11-24.

Pourquoi Paul n'a-t-il pas exigé des Gentils convertis qu'ils se fassent circoncire ? Ses adversaires prétendaient que Paul cherchait des conversions à tout prix. Ils pensaient peut-être que Paul n'exigeait pas la circoncision car il savait que les Gentils auraient quelques réserves à ce sujet. Un vrai béni-oui-oui en somme. En réponse à de telles accusations, Paul renvoie ses adversaires aux paroles énergiques qu'il vient d'écrire aux versets 8 et 9.

Si Paul ne recherchait que l'approbation, il aurait de toute évidence répondu d'une autre manière.

Pourquoi Paul dit-il qu'il est impossible d'être un disciple de Christ tout en cherchant à plaire aux gens?

Après avoir déclaré aux versets 11 et 12 qu'il a reçu son évangile et son autorité directement de Dieu, comment Paul prouve-t-il ses dires aux versets 13-24 ?

Les versets 13 à 24 nous donnent un récit autobiographique de la situation de Paul avant sa conversion (v. 13,14), au moment de sa conversion (v. 15,16), et après (v. 16-24). Paul affirme que les circonstances entourant chacun de ces événements empêchent quiconque de prétendre qu'il a reçu son évangile de quelqu'un d'autre que Dieu. Paul ne va pas rester là sans rien dire pendant que l'on dénigre son message en remettant en question son élection. Il sait ce qui lui est arrivé, il sait ce qu'il a été appelé à enseigner, et il va le faire, quel que soit le prix à payer.

Jusqu'à quel point êtes-vous sûr de votre élection en Christ !

Comment savoir de manière certaine ce que Dieu vous a appelé à faire ?

En même temps, même si vous êtes sûr de votre élection, pourquoi devez-vous apprendre à écouter les conseils des autres ?

Pour aller plus loin ...

« Dans presque toutes les églises, il y avait des membres qui étaient Juifs de naissance. Les enseignants juifs trouvaient un accès facile auprès de ces convertis, et par eux ils trouvaient un point d'appui dans les églises. C'était impossible, avec des arguments bibliques, de renverser les doctrines enseignées par Paul. Ils eurent donc recours à des mesures des plus malicieuses pour contrer son influence et affaiblir son autorité. Ils déclaraient qu'il n'avait pas été un disciple de Jésus, et n'avait reçu aucun mandat de sa part. Pourtant, il se permettait d'enseigner des doctrines directement opposées à celles qu'avaient Pierre, Jacques, et les autres apôtres. [...] L'âme de Paul fut émue de voir ces maux menacer de détruire ces églises. Il écrivit immédiatement aux Galates, révélant leurs fausses théories, et avec une grande sévérité, réprimandant ceux qui avaient abandonné la foi »².

A méditer

- En classe, listez vos attentes et ce que vous comprenez de l'Évangile. Que peut-on retirer de tout ce qu'ont écrit les uns et les autres ?
- Dans les salutations de Paul aux Galates, il déclare que la mort de Jésus est arrivée pour une raison bien précise. Quelle était cette raison, et quelle signification cela a-t-il pour nous aujourd'hui ?
- Dans Galates 1.14, Paul déclare qu'il était extrêmement zélé pour les traditions de ses pères. Par « traditions » il voulait probablement dire à la fois les traditions orales des pharisiens et l'Ancien Testament lui-même. Y a-t-il une place dans notre foi, et si oui laquelle, pour les traditions? Quel avertissement l'expérience de Paul peut-elle nous offrir aujourd'hui concernant toute cette question de la tradition?
- Pourquoi Paul était-il en apparence aussi « intolérant » vis-à-vis de ceux qui avaient des croyances différentes de lui ? Relisez ce qu'il a écrit à propos de d'eux. Comment une personne qui aurait une position aussi forte et inflexible serait-elle considérée dans notre Église aujourd'hui ?

Résumé

Les faux docteurs de Galatie essayaient de saper le ministère de Paul en prétendant que son apostolat et son message évangélique ne venaient pas de Dieu. Paul affronte ces deux accusations dès les premiers versets de sa lettre aux Galates. Il déclare avec fermeté qu'il n'y a qu'un seul chemin vers le salut, et décrit la manière dont les événements se sont déroulés autour de sa conversion en démontrant que son élection et son évangile ne peuvent venir que de Dieu.

2. Ellen G. White, Sketches From the Life of Paul [Ebauches de la vie de Paul], chap. 17, p. 188, 189.